



Résultats concrets pour le dispositif RÉPONSES

Ce jeudi 28 mars à Provence Studios, le Secrétariat Permanent pour la Prévention des Pollutions Industrielles (SPPPI PACA) a présenté des résultats concrets de son dispositif RÉPONSES (Réduire les POLLutioNs en Santé Environnement) en matière de qualité de l'air.

Le SPPPI PACA est une instance de dialogue et de concertation sur les thématiques des risques, de l'environnement et de la santé. Créé, il y a 50 ans, autour du bassin industriel PACA de Fos-sur-Mer/ Berre l'étang, son expérience profite aujourd'hui à la région PACA. Grâce à son fonctionnement collégial inédit (associations, collectivités, État et établissements publics, industries et salariés) il contribue à mutualiser les savoirs et à identifier les attentes ainsi qu'à travailler sur des pistes de solutions. Soucieux d'engager des actions collectives pour améliorer la qualité de l'air, le SPPPI PACA a lancé en 2018 le projet RÉPONSES où les habitants et usagers sont au cœur du dispositif.

Quelques résultats chiffrés du dispositif RÉPONSES depuis sa création :

- Plus de 4000 habitants ou usagers du territoire de l'étang de Berre ont été entendus lors d'événements organisés dans les 21 communes de l'arrondissement d'Istres.
- De 20 acteurs en 2019, ils sont aujourd'hui 55 acteurs qui agissent contre la pollution de l'air.
- 150 actions ont été mises en place dont certaines sont terminées comme le dispositif Allo-Industrie, le diagnostic plan climat mais d'autres plus complexes demandent plusieurs années comme les études sur certains polluants spécifiques.
- Ces actions répondent aux 145 attentes des citoyens relatives à la santé et à l'environnement.
- 4 sujets sont prioritaires pour les citoyens : l'évolution de la qualité de l'air, la réduction des émissions, les effets sur la santé et les outils d'information.

Trois collèges étaient présents pour présenter des résultats.

Pour Sébastien Mathiot, chargé d'Action Territoriale, Département 13 chez Atmosud, l'indice ICAIR développé par Atmosud pour évaluer la pollution de l'air montre « qu'il est passé de 6,5 en 2013 à 5 en 2022. Il y a une amélioration de l'air en 10 ans mais l'indice demeure encore trop haut sur tout le territoire. »

Selon Marc Bayard, Vice-Président du GMIF (Groupement Maritime et Industriel de Fos) « on a mis l'accent avec la Direction Régionale de l'Environnement de l'Aménagement et du Logement sur une obligation réglementaire unique en France des Composés Organiques Volatils comme les hydrocarbures ou aérosols. Il y a eu un renforcement des contrôles des fuites sur un million de points. Conséquence entre 2017 et 2023, il y a eu une réduction des émissions de 24% des COV sur l'étang de Berre. Et les efforts se poursuivent. »

Quant à René Tassy Président Éco-Relais Côte Bleue Sud Étang de Berre, « le dispositif RÉPONSES va dans le bon sens. Il permet de comprendre, de suivre les fiches actions et de vérifier que les actions correspondent aux attentes. Nous sommes passés de la méfiance à de la vigilance. »

Enfin, Gwénaëlle Hourdin Déléguée Générale SPPPI PACA a présenté de nouveaux venus dans le dispositif RÉPONSES comme :

- Le GIPREB (Groupement d'intérêt public pour la réhabilitation de l'étang de Berre) dont l'objectif est l'amélioration de la qualité écologique des milieux aquatiques du complexe lagunaire de l'étang de Berre.
- Bruno Guiraud nouveau membre du panel citoyen a témoigné sur son rôle. « Le panel citoyen est composé d'une trentaine de personnes, groupe qui s'élargit chaque année. C'est un groupe témoin du territoire qui fait remonter les informations du terrain et qui exprime son avis sur la mise en œuvre du plan d'action. Pour ma part, j'ai une attente forte sur la mobilité. »
- Laurent Vergely Directeur des Opérations Industrielles de Carbon a souligné l'importance de ce dispositif « qui permet de concilier les concitoyens et les industriels. »

Claire Pitollat, Députée des Bouches du Rhône, Présidente du Conseil National de l'Air a conclu la rencontre par un souhait « je voudrais que le dispositif RÉPONSES porté par le SPPPI PACA soit exporté, étendu à d'autres territoires soucieux de la qualité de l'air. »